





# NUESTRAS CONFERENCIAS TELEFONICAS

## Ayer se reunió el Consejo de ministros y trató de la situación de Barcelona.

El Gobierno sustituirá a Raventós.-En el atentado de ayer, en Barcelona, hubo dos muertos y cuatro heridos.

En Marruecos se realizarán, en breve, nuevas operaciones.-Interesante conferencia de Unamuno en el Ateneo.

### TARDE Y NOCHE

#### Las vistas de las actas de Vitigudino y Salamanca, en el Supremo

Madrid, 28 (12 noche).

##### En el Supremo.

El anuncio de las vistas de las actas de Vitigudino y Salamanca para esta tarde, produjo en la colonia salmantina y políticos de esa que se encuentran aquí, gran interés.

A las cuatro de la tarde comenzó la vista de la causa en el Supremo, donde se vió primeramente la vista del acta de Mondoñedo, y después se anunció la vista de la de Vitigudino.

En la sala se encontraba el candidato derrotado Sr. Carrión, acompañado del Sr. Galante, y del abogado Sr. Cobián, que impugnaba el acta.

El Sr. Capdevila, que se defendía asimismo, se encontraba con varios amigos del distrito y el concejal reformista Sr. Estefanía.

También se encontraba el diputado electo por Salamanca, D. Juan Mirat.

El Sr. Cobián en nombre del señor Carrión, impugnó la validez de la proclamación de diputado por la Junta provincial del Censo de Salamanca a favor del Sr. Capdevila, solicitando la validez de dicha elección, para la proclamación de diputado por el distrito, pero a favor del señor Carrión.

Dice que para llegar a la pequeña mayoría de votos con que aparece proclamado el Sr. Capdevila, fue preciso que éste falsificase el acta de Puerto Seguro.

Explica cómo fue hecha esta falsificación por su contrario, que apareció derrotado por 147 votos, y el modo de arrebatar el carterio el pliego que contenía el acta, que fue cortada en dos pedazos, utilizándose el trozo en que aparecían las firmas legales de la mesa, y entonces se copió, en la parte en blanco, la cabeza y el cuerpo del texto legal del acta.

Este acta falsificada fué metida en un sobre rasgado y pegado después con goma, que aparece dispersada por todo el sobre y en el cual se estamparon cinco sellos de lacre, que no aparecen en ningún otro sobre de la elección.

Aparece, además, sin el sello de la administración y fechada el día 2 de Mayo en Salamanca, en que se recibió en la Junta provincial del Censo.

Dice el señor Cobián que el señor Carrión resultaba con un éxito indiscutible en este pueblo, pues en el acta original figuraba Carrión con 107 votos y Capdevila con 26.

Solicitó el señor Carrión de la Junta provincial del Censo que rechazara este acta, y al no hacerlo, volvió a enviar un notario al pueblo, para que levantara acta de toda la documentación de la elección, comprobando la existencia de 28 equiprobaciones en el acta falsificada de la original.

Afirma que no hay que llegar a la anulación de las actas; pues hacerlo sería dar el más escandaloso éxito a la falsificación de la elección, en la cual aparecería triunfante el señor Carrión, aun descontándole los 107 votos de Puerto Seguro.

Termina diciendo que a pesar de haber aparecido en el distrito tres días antes de la elección, el Sr. Carrión, logró en ella un indiscutible éxito, teniendo una proporción de un setenta y cinco por ciento en cada pueblo.

Seguidamente, el Sr. Capdevila se levanta para defenderse.

Con profundo disgusto, y como diputado electo, me veo obligado a defenderme, no siendo mi profesión de ingeniero de caminos la más indicada para salir airoso en estos torneos de oratoria.

Continúa diciendo que tiene perfecta tranquilidad por su proclamación, pues el Sr. Cobián, en su microscópico examen, no ha podido hallar más que un sólo pueblo, entre los cuarenta y cuatro del distrito, en el que pueda alegar argumentos para impugnar el acta.

Dice que ha realizado en el distrito, por el cual ha sido diputado, obras públicas y otros beneficios,

que le han merecido el aplauso unánime de los Ayuntamientos y, en cambio, su contrario llegó al distrito el martes mismo de la semana de la elección, sin un manifiesto y sin una visita a los electores y sin alegar más título para ello que el de militar, el de independiente y, sobre todo, el de millonario.

Tuvo el buen cuidado, para lograr el triunfo en el distrito, de hacer que un personaje político que le apoyaba, hiciese público que estaba dispuesto a gastar todo lo necesario, y que iba a conseguir la licencia de los soldados del distrito que estaban en Marruecos, con objeto de que yo fuese derrotado.

Examina la falsificación del acta de Puerto Seguro, afirmando que el señor Carrión, lo que hizo fué repartir alegremente su dinero y luego no le parecieron los votos por ninguna parte.

Nada sabe de esta falsificación y hace tres años que no iba a este pueblo, donde no tuvo ni apoderados ni interventores, por estar seguro de la elección.

Habla de la compra de votos y explica el procedimiento del Sr. Carrión para efectuarla, partiendo los billetes al medio y reservándose una parte, que no entregaba hasta el momento de obtener el acta.

Declara que no pudo efectuarse la compra de votos colectiva más que en tres o cuatro pueblos y explica la conducta del notario de Ciudad-Rodrigo, Sr. Almunia, que de dos actas, dijo en la segunda lo contrario que en la primera.

Habla de la compra de votos en Zarza de Pumareda, Corporario y Peralejo, y dice que en este último punto se gastaron diez mil pesetas y en Vilvestre se pagaron los votos a quince duros.

Termina rogando al tribunal confirme la proclamación de la Junta

provincial del Censo de Salamanca, pues el acta ha sido otorgada con justicia y ve con gran dolor que se ha tratado de impugnarla.

A continuación se ven las actas de Loja y Orense, y acto seguido se anuncia la de Salamanca.

Como solamente se encuentra en la sala el diputado electo Sr. Mirat, no habiendo comparecido el impugnador Sr. Martín Veloz, la sala da por vista el acta de Salamanca.

##### SANCHEZ-GOMEZ

#### La conferencia del Sr. Unamuno en el Ateneo.

Con un lleno grande, da el señor Unamuno su anunciada conferencia en el Ateneo sobre las responsabilidades.

Al subir a la tribuna el Sr. Unamuno, es objeto de una calurosísima ovación.

Comienza refiriéndose como cuestión previa a la acción de los poderes públicos sobre la última conferencia pronunciada en el Ateneo por Indalecio Prieto.

Habla de las características del delito de lesa Majestad, y lee lo que el Código entiende por injuria, para deducir que lo que se dice de un Rey constitucional que no es apto para desempeñar el cargo, no es deshonra ni puede constituir en ningún momento una injuria.

Después encauza el tema de la conferencia.

Dice que la justicia o injusticia de una guerra no depende del éxito o de la derrota; aunque no se hubiera perdido Filipinas, no por eso hubiese logrado España eludir el vilipendio del asesinato de Rizal.

Afirma que a esta guerra se nos ha llevado con engaños y con ardid, y culpa al ministro de la Guerra de 1921, y más aún al ministro de Estado y a Maura desde 1912.

Si la locura de aquel pobre general Silvestre hubiese resultado, a estas horas imperaría el absolutismo en España, como dijo el orador a raíz del desastre: ¡De buena nos hemos salvado!

RIVERA

### DE MADRUGADA

#### Otro nuevo atentado en Barcelona.-La situación empeora cada vez más.

Madrid, 28 (2 madrugada)

El Sr. Unamuno continúa su discurso, diciendo que a raíz de la gran guerra de 1914, resucitó aquí el sueño de un imperio, mejor dicho, de un viceimperio ibérico como el protectorado en Africa es un subprotectorado.

El orador acusa al marqués de Villalobar, representante diplomático de España en Lisboa, de provocaciones para hacernos intervenir en la guerra mundial.

Al culpar—dice—la fraternidad de un desastre, tal vez haya una razón. Es el caso del jugador, que su delito no es perder, sino jugar.

Se refiere el señor Unamuno también al Ministerio de las Lágrimas que presidió el señor Maura y fué ministro de la Guerra el señor La Cierva.

Entonces alguna voz bastante apasionada exclamó: —Ministerio presidiable.

Habla el señor Unamuno de las peluculerías del jefe del Tercio, señor Millán Astray, afirmando que el gran general no tuvo un gran éxito.

Dice que él no sabe lo que es el Protectorado, pero que lo sabe menos todavía el alto comisario.

Compara la intervención de España en Marruecos con la de Napoleón en España.

El protectorado civil—añade—lo pide quien lo necesita, nunca se impone.

A este Gobierno se le soportaba bien que mal, hasta que advino el incidente de los obispos que produjo una crisis ridícula por la ridícula reforma que se pretendía del artículo 11 de la Constitución.

El Sr. Unamuno se pregunta: ¿Se depurarán las responsabilidades? Yo no lo creo, pues todavía no se han depurado las de la infame y sangrienta represión del año 1917.

Hablan los periódicos de la figura de delito.

Yo no sé lo que es esto. Me ha preocupado la sustancia del delito.

Dice que esta mañana presencié el desfile marcial de unas tropas.

Yo pensé entonces si serían los cien mil hijos de San Luis o serían los mil hijos de Mahoma que atemorizan a esas gentes.

Los militares deben pedir la derogación de la ley de Jurisdicciones.

¿Se halla España en estado revolucionario?

No hace falta el estruendo de la revolución para la destrucción de todo.

Las revoluciones—dice—entre el ruido de truenos no son las más eficaces.

Muchas veces una palabra dicha al oído produce más efecto que una revolución.

¿Habrá revolución?

Acaso ya estemos dentro de ella. No sabe el orador lo que ocurrirá pero espera más de los gobiernos como los actuales, sin rey, que de uno formado por el rey con los que ahora están enfrente.

Sin estruendo ninguno, más efecto tal vez produzcan mis palabras verdaderamente revolucionarias y vuestro silencio.

Salvemos a la nación del reino, cada uno debe cumplir con su deber y Dios nos juzgará a todos.

El Sr. Unamuno es objeto de grandes aplausos y de una inmensa ovación.

#### La dimisión del general Vives.

Aunque oficiosamente se ha negado que hubiera presentado la dimisión el comandante general de Melilla señor Vives, por no estar conforme con las operaciones que proyectó Sidi Dris er Riffi, el hecho es exacto.

Se da como seguro que en día

próximo vendrá a Madrid el teniente coronel del Tercio Extranjero, señor Valenzuela, relacionándose este viaje con el hecho de las operaciones.

#### La bandera de los Regulares.

El día 4 del próximo mes de Junio, se hará con toda solemnidad la entrega de la bandera a las fuerzas regulares.

#### Visita al ministro de la Guerra.-Suicidio de un coronel.

El ministro de la Guerra, general Aizpuru, recibió ayer las visitas del alto personal del ministerio y de los generales residentes en Madrid.

—En su domicilio, calle de Lista, número 67, se ha suicidado el coronel de Artillería Sr. Montesinos Checa, disparándose un tiro en la cabeza.

El suicida es hermano del subsecretario del Ministerio de Hacienda, Sr. Montesinos Checa.

Se atribuye tan fatal resolución a una afección crónica del estómago.

#### El debate de la crisis.

Ignórase si en la sesión de esta tarde se planteará el debate sobre la crisis política.

El exministro de la Guerra, señor Alcalá Zamora, ha manifestado que asistirá a la sesión desde muy temprano.

#### La situación de Barcelona.-Consejo de ministros.

Está siendo comentadísima la situación de Barcelona, y se dice que el gobernador civil vendrá un día de estos a Madrid.

Se encuentra gravemente enfermo el diputado romanista Sr. Orueta.

—A las seis y media se reunió el Gobierno en la presidencia para celebrar consejo de ministros.

Al entrar los ministros, dijeron que el objeto del Consejo no era otro más que despachar algunos expedientes.

Los periodistas interrogaron al señor Alba, acerca de si mañana se daría una explicación en las cámaras, de la crisis.

El ministro de Estado contestó que eso correspondía y era de la competencia del jefe del Gobierno.

Los demás ministros no dijeron nada.

A las nueve y media finalizó el Consejo, del que no se facilitó la acostumbrada nota oficiosa.

El primero en salir fué el Sr. Alba, quien se excusó de decir nada a los periodistas, alegando que urgentemente tenía que asistir a una comida diplomática.

El de Gracia y Justicia, Sr. López Muñoz, dijo que la reunión no había tenido más objeto que informar a los demás ministros de los asuntos pendientes de resolución y de la situación de Barcelona.

El de Hacienda, Sr. Villanueva,

declaró que no había abierto la cartera, y que había sido examinada detenidamente la situación de Barcelona.

Los tres ministros dijeron que había sido de absoluta paz.

Nuevo atentado social.—Dos muertos y bastantes heridos.

BARCELONA.—A las cinco y cuarto, en el campo de futbol del Martinek, se encontraban viendo el partido Salvador Ubeda y Joaquín Aller, ambos somatenistas y descargadores de la casa de Figueroa.

Unos individuos les hicieron varios disparos, y no obstante hallarse heridos los dos, abandonaron el campo y marcharon por la calle de Castillejos, persiguiendo a los agresores.

Los dos descargadores cayeron desfallecidos al suelo, después de haber recibido otros balazos.

Ambos resultaron muertos, y además resultaron heridos Antonia Conde, de pronóstico reservado; Vicente Albert, leve; Ramón Salas, también de pronóstico reservado; Luis García Gambert, grave, y María Amador, gravísima.

Los dos heridos fueron auxiliados en las clínicas próximas.

La huelga del tránsito rodado continúa en la misma situación.

Las calles están intransitables, debido a la acumulación de basuras en estado de putrefacción.

RIVERA

## AL CERRAR

El Gobierno, en el Consejo de ministros, censura la pasividad del Ayuntamiento de Barcelona.

Madrid, 29 (3 madrugada).

#### Ampliación del Consejo.

MADRID.—El Consejo comenzó por la lectura de las comunicaciones enviadas por el alto comisario, y el ministro de la Guerra general Aizpuru, no ocultó ninguna de éstas a los ministros.

Refiérense las comunicaciones del señor Silvela al pacto de Raisuni, verificado durante el Gobierno del señor Sánchez Guerra, y que es una de las cuestiones de Marruecos de más trascendente interés en la actualidad.

Se ocupó el Gobierno de la petición del alto comisario del traslado del Gobierno militar de Cartagena, a la que, lamentándolo mucho, no pudo acceder, debido a que hace varios días, hubo una agresión en una posición de la zona occidental, y en estas circunstancias no puede acceder a lo solicitado.

El Sr. Alba dió cuenta de la visita que había hecho al Sr. Alcalá Zamora, quien estuvo afectuosísimo, cambiándose entre ambos frases de mútuo afecto.

Alcalá-Zamora, ratificó su parecer respecto a los puntos de vista del alto comisario Sr. Silvela, en lo del pacto del Raisuni.

El presidente dijo a los ministros, que estaba por tratar la cuestión de Barcelona, que dadas las circunstancias que ésta ha llegado a revestir, se hace necesario un minucioso

estudio, para lo cual el jueves se reunirán, por la mañana, en la presidencia, todos los ministros, coniendo allí mismo, dedicando todo el día al estudio de tan trascendental cuestión.

También dijo que, por el respeto que le merece el Parlamento, mañana irá al Congreso, donde explicará la crisis, pero sin aceptar ningún debate sobre la tramitación de ésta.

Después, el Gobierno ocupose de la situación de Barcelona.

La considera gravísima y dice que hay que recurrir a todos los medios para lograr un total restablecimiento de la tranquilidad en la ciudad condal; pero siempre en el terreno tranquilo y sin llegar a la violencia; pues en este caso los obreros apelarían también a este procedimiento, para darnos la batalla, y esto tendría muy funestas consecuencias.

Hubo frases duras y de condena para la actitud pasiva que ha adoptado el Ayuntamiento de Barcelona, que no sólo no intervino en las cuestiones sociales y en la huelga, colaborando en la labor del Gobierno, sino parece ser se ha puesto enfrente de éste.

Se dió cuenta de la dimisión del delegado regio del Trabajo, Sr. Algarrá.

El Gobierno entiende que la actitud de los obreros de Barcelona es muy correcta, pues éstos han prometido que dejarán circular carros para el transporte de basuras, sin coaccionar a los conductores.

Por último, se trató de la sustitución del señor Algarrá y se acordó dó buscar un sustituto al gobernador civil de Barcelona, Sr. Raventós, el que parece ser ha insistido varias veces para que le sea aceptada la dimisión.

### NOTICIAS BREVES

TARDIENTA.—Se ha celebrado una samblea, a la que han asistido los representantes de los pueblos de las zonas regables, las autoridades y numeroso gentío, para tratar de la cuestión de las obras de los grandes riegos.

Presidió el obispo de Huesca, padre Zacarías, Lerroux y el alcalde. Hablaron los representantes de los pueblos de la zona de riegos, el señor Lerroux y por último el obispo de Huesca, padre Zacarías, quien dirigió frases de aliento a los asambleístas, diciéndoles que había que ir por encima de todo a la realización de las obras de los grandes riegos, ya que esto significaría la riqueza y el engrandecimiento de la región.

Demostró cómo los pueblos pequeños por su propio esfuerzo se engrandecen.

SANTIAGO.—Ha fallecido D. Felipe Romero García, persona que gozaba de generales simpatías y hombre público de reconocido prestigio.

Fuó diputado, senador y últimamente gobernador.

CARTAGENA.—Los obreros calcinadores y mineros se han declarado en huelga, por no concedérseles el aumento que tenían solicitado de dos pesetas diarias en los jornales.

—En el pueblo de Llano del Beal, se celebró un mitin de propaganda socialista, tratándose del aumento de los sueldos.

FERROL.—Se han enviado numerosos telegramas de felicitación al general Aizpuru, por su nombramiento de ministro de la Guerra.

BARCELONA.—La brigada móvil ha detenido a José Castroner y Juan Mozo, que intentaban marcharse a Valencia.

Se les ocuparon varios títulos de la Deuda municipal falsificados y en el registro que practicó en casa de este último, se halló un verdadero laboratorio de falsificación.

SEVILLA.—He aquí las conclusiones del Congreso nacional de periodistas:

Creación del carnet nacional del periodista.

Creación de una Federación.

Se ha acordado la celebración de un homenaje al periodista don Luis Monto.

Los asambleístas han celebrado una gira en el vapor *Traiana* por el Guadalquivir, regresando a las ocho de la noche.

RIVERA

**CARNE LIQUIDA**  
del Dr. VALDÉS GARCÍA, de Montevideo  
El más poderoso reconstituyente. • El máximo de la nutrición.  
Tisis Anemia Raquitismo Convalecencias

## Neumáticos FISK

Para evitar competencia en precio, puesto que en calidad no existe, se han puesto a la venta estos inmejorables neumáticos con un 20 por 100 de descuento sobre los precios fijados en su tarifa

del 11 de Mayo

Paseo de Canalejas, núm. 13. — Salamanca.

Teléfono 282.

50. 27. 97. 98 y 99 31.

## ZOTAL

SIN RIVAL PARA LA DESINFECCION DE TODA CLASE DE LOCALES

Para el ganado

«Salud»

Para el ganadero

«Riqueza»

mt.



# FEBROXIL CERA

(Antiséptico bactericida)

Es la receta de todos los médicos al diagnosticar o tan solo sospechar una FIEBRE TIFOIDEA ó cual: quier FIEBRE INFECCIOSA GASTRO INTESTINAL. VENTA-FARMACIAS-Laboratorio Vico BARCELONA

## LOS ACTOS OBREROS DEL DOMINGO

# Llegada de los comisionados de Béjar.

Recibimiento entusiasta. La manifestación. El acto de Bretón. Momentos emocionantes. "La fiesta del 27 de Mayo,."

**En la estación. -Entusiasta recibimiento.**  
Poco después de las diez y media de la mañana del domingo llegaron los comisionados de Béjar, portadores del socorro que los obreros de aquella ciudad traen en noble y desinteresado concurso para ayudar a sus compañeros de Salamanca en la huelga que tienen entablada.

A la estación acudió a recibirlos toda la masa obrera en pleno, con las banderas de las distintas agrupaciones, y acompañados de la mayor parte de las familias de los mismos trabajadores.

Hombres, mujeres y niños, se puede decir que no faltó uno solo que no fuese a recibirlos y a tributarles una entusiasta muestra de su agradecimiento y su cariño.

A pesar de la prohibición que les impidió entrar dentro de la estación, consiguieron penetrar gran número de ellos, manteniéndose el resto estacionado frente a las puertas, guardando en todo momento una correcta actitud y aguardando con impaciencia el momento de la llegada.

Esta fue cariñosísima, y al descender del tren, los obreros que se encontraban en el andén abrazaron a sus generosos compañeros, prodigándoles todo género de atenciones y deferencias.

El industrial D. José González, propietario del bar El Nido, en un generoso y espontáneo arranque de interés, obsequió a los comisionados en la cantina de la estación con dulces y jerez, siendo elogiados por cuantas personas lo presenciaron, este rasgo del popular Pepe.

Seguidamente las obreras y obreros bejaranos, en unión de varios comisionados de la Casa del Pueblo y del Sr. Santa Cecilia, salieron de la estación, siendo acogida su presencia con tales muestras de entusiasmo, que los recién llegados emocionados, apenas fueron capa-

ces de contestar a los vivas y aplausos, que la multitud le prodigó sin interrupción.

Estas muestras no cesaron un momento durante el trayecto al teatro Bretón y la manifestación fué, seguramente, la más entusiasta y emocionante que ha desfilado por Salamanca, sumándose a ella gran cantidad de personas de otras clases sociales.

**En Bretón. -Los comisionados de Béjar.**  
Al llegar la manifestación al teatro Bretón, éste ya se hallaba completamente lleno, pudiendo acomodarse con trabajo los manifestantes y los obreros bejaranos.

Con estos, Isabel Manuel, presidenta de El Despertar femenino; Manuela Crego, vicepresidenta; Baltasara Sánchez, secretaria; Santos Martín, presidente de la Federación Textil; Pedro Ginés, secretario de la misma y concejal, y Ciraco López, en representación de la Federación Constructiva.

**Nuevas manifestaciones.**

En Bretón se reprodujeron las muestras de cariño, y varias mujeres obreras entregaron a las bejaranas ramos de flores, resultando la escena emocionante en alto grado.

Seguidamente comenzó el acto, haciendo la presentación el Sr. Santa Cecilia, quien con la voz embargada por la emoción dirigió la palabra al numerosísimo auditorio, excusándose de no ser más extenso por las circunstancias excepcionales en que se encontraba.

Después—dice—al final, hablaré si así lo deseáis, ahora en las condiciones en que me encuentro no podría articular palabra, y mi emoción es tan intensa, que sólo podría echarme a llorar.

Grandes aplausos y vivas a Béjar.

Santos Martín.

El presidente de la Federación

Textil, medio ahogada sus palabras por las ruidosas manifestaciones del público, habla breve pero sinceramente y con acento de noble franqueza, ofreciéndose en nombre de Béjar en cuanto sea preciso para ayudar a sus compañeros de Salamanca.

Esas compañías—termina—que veis ahí, vienen a decirnos que están dispuestas a ser madres y compañeras de vuestras mujeres y de vuestros hijos. Obreros y obreras están dispuestos al sacrificio, y si hace falta mañana que vuestros hijos y vuestras esposas os dejen solos para luchar por vuestra causa, nos los llevaremos y así no tenéis esa carga que os impida llegar al fin que pretendéis. ¡No digo más! (Aplausos y vivas).

Ciraco López y Pedro Ginés.

Se expresan en parecidos términos, reiterando sus ofrecimientos y tratando de quitar toda importancia al noble acto que realizan.

El último habla de la enorme responsabilidad contraída por los que prolongan la huelga, y dice en medio de grandes aplausos:

...Y si hace falta para que vuestra causa prospere, que se cierren las fábricas, los bares, los comercios y todos los establecimientos se cerrarán. ¡Ya que no coméis vosotros, que no coman ellos!

Baltasara Sanchez.

Estamos muy emocionadas—dice.—En nombre de la comisión de mujeres venimos a daros un abrazo, para que veáis que estamos a vuestro lado, y como compañeros me dirijo a vosotros y os digo: Tened unión, pues la unión constituye la fuerza; no puedo decir más.

Entruendosos vivas estallan en la sala, y las mujeres lloran emocionadas, aclamando a sus generosas compañeras.

Miguel Lezana.

Habla de la admirable conducta de Béjar, a la que dedica altos elogios, y recuerda la figura de Carlos Marx y las luchas entabladas por los obreros de aquella ciudad, que reviven la figura del apostol del socialismo, que tiene dignos sucesores en ellos, honrando a la clase trabajadora de aquí y de fuera de aquí. (Grandes aplausos).

Jesús Herrero.

Tiene violentas palabras para la clase patronal, lamentándose de que se les de el calificativo de maestros, siendo así que hay entablada una guerra a muerte entre aquella y los obreros que sufren las consecuencias de su preponderancia.

Explica la contabilidad patronal y los presupuestos de obras, haciendo ver cuán perjudicados resultan los trabajadores de las combinaciones numericas que se establecen al hacer el ajuste de una obra cualquiera.

Félix Gallego.

Se lamenta de las presiones realizadas sobre los almacenistas de la madera, para negar todo medio de defensa a los obreros, que se ven de esta manera incapacitados de allegar recursos personales para el mantenimiento de la huelga.

Dirige una excitación a las mujeres, para que no decaigan los ánimos de sus maridos y dominen la detilidad que les produce la miseria, como tienen que aallar los gritos de su corazón cuando la Patria reclama la sangre de sus hijos para que luchen nolemente contra los enemigos de la nación.

Gumersindo Jiménez.

Comienza lamentándose del alejamiento que hacia los obreros del ramo de construcción han demostrado los compañeros de otros ofi-

cios, que desde el primer momento debieron acordar algo eficaz para remediar su situación angustiada.

El ejemplo de Béjar patentiza aún más esa indigna indiferencia, pues antes que esos generosos bejaranos, cada trabajador de Salamanca debió separar de su jornal diario dos reales o una peseta, destinándola a sus hermanos que sufren.

Del presente conflicto, dice que es una cuestión de dignidad y que hay que mantener la entereza hasta el último momento, si el proletariado quiere vivir, pues todos tienen derecho a la vida.

Saluda a los comisionados y termina elogiando su admirable rasgo de desinterés.

(Grandes vivas a Béjar).

Adolfo Gué

Tiene fuertes palabras de censura para el gobernador saliente, al que culpa del actual conflicto, y alude a otra primera autoridad civil, que hace ya tiempo realizó parecidos actos cerca de otro gremio de Salamanca.

Después dirigiéndose a las mujeres exclama:

¡Mujeres! Debeis alentar a vuestros maridos en la lucha contra la organización y contra este ataque a la organización debemos rebelarnos, pues *rebelión*, según mi Diccionario, significa *elevación y dignidad*.

Rafael de Castro

Agradece como sus antecesores oradores, profundamente, el rasgo de los bejaranos, y dice que los buenos amigos se demuestran en dos ocasiones: en el Hospital y en la Cárcel.

Nosotros—agrega—no estamos aún en el Hospital, pero a este paso tardaremos poco en ir todos.

Tiene palabras de reconocimiento para Béjar y dice dirigiéndose a los comisionados:

«En todos los hogares, hoy, os colmarán de bendiciones las familias de los trabajadores de Salamanca, nosotros no podemos corresponder más que con nuestro entusiasmo y nuestro corazón. Con las flores que las mujeres de Salamanca os entregaron, va el alma de los trabajadores y el alma también de nuestras compañeras.

¡No tenemos más! sino, más os ofrecemos.

Termina pidiendo responsabilidades para los que provocaron la crisis del hambre y llevaron a la clase obrera a la crítica situación en que se encuentra.

Manuel Martínez Mora.

Cree necesario explicar a los de Béjar el proceso del conflicto, y afirma que el movimiento presente obedece a la confianza que la clase patronal tenía de que se entregarían los obreros a las dos o tres semanas, acosados por el hambre.

Pero esto no ha ocurrido, y la ayuda material que traen los bejaranos unida a los alientos que infunden en los actuales momentos, hacen que la lucha continúe con mayor entusiasmo y fe que antes.

Censura a los obreros que han permanecido impasibles ante la situación de sus compañeros, y no duda de que Salamanca no podrá seguir con tranquilidad este movimiento.

Cita el caso de un obrero que, obligado por el hambre, ha tenido necesidad de marchar fuera de Salamanca a ganar el pan, trabajando en otro lugar, y finaliza atacando violentamente a las clases patronales. rimitivo Santa Cecilia.

Debo comenzar por decirnos, bejaranos, que esas mujeres que veis ahí con la cara abatida por el sufrimiento han sido bonitas también y pasearon su gracia y su garbo, en otro tiempo, por las calles de la ciudad. Si hoy tienen el rostro arrugado, es porque el hambre y las amarguras de la vida han marchitado su brillo y su juventud, que hoy reviven al entregarnos esos ramos de flores, en los que va su alma entera.

¡Conservados vos tras y ojalá no tengáis que ofrecérselos algún día! Y vosotros, bejaranos, que habéis traído aquí más que el auxilio material, el espíritu más grande que se conoce en los fastos del proletariado,

¡ojalá no vayamos nosotros algún día a llevaros nuestro óbolo y el dinero recaudado por nuestra buena voluntad!

Habéis visto en la cara de las mujeres la alegría reflejarse, y los vivas que han pronunciado, no han dejado traslucir la miseria de sus hogares.

Hoy hemos contraído una deuda que no se si podremos pagar y mereceríamos el castigo más duro, si mañana no correspondiéramos a la prueba de hoy y a esta deuda de agrado imiento.

Habéis observado, dice, que los compañeros de Béjar no son duchos en el arte de hablar, pero tienen más corazón que todos los que poseen el don de la elocuencia.

Habla a continuación de la campaña de la Prensa en pro de la solución del conflicto y hace un nuevo requerimiento a los periódicos, para que Salamanca entera mire con interés la causa de los trabajadores.

Yo no pido que se pongan al lado de nadie, pero no puedo creer que ningún salmantino pueda comer tranquilamente o fumar un cigarro sin acordarse de esos pobes obreros que sufren la miseria y la escasez, ni puedan permanecer ajenos a este movimiento.

Yo, de de aquí, pido a los hombres de buena voluntad que se pongan al servicio del bien público y que traten de buscar una solución a este conflicto, que ha sido una verdadera huelga a la inglesa, sin gritos ni incidentes desagradables.

Así, mañana, no podían echaros en cara y afearos vuestro proceder, diciéndoos: ¡Sed cuerdos, sed sensatos! Ahora lo sois, y no se podrá alegar nada de esto.

No creo que la clase patronal pueda poner una cuestión de pura dignidad por encima del hambre de un pueblo, ni que haya trabajadores que se alegren de este mal, que al caer sobre sus compañeros cae sobre ellos también.

Vosotras mismas, mujeres, si llegara la ocasión, a pesar de nuestros rencores y nuestra enemistad, si llegara la ocasión daríais gustosos vuestro pecho al hijo de un patrono, si este le faltase, siendo madre amantísima como de los vuestros propios.

Y para terminar, voy a hacer una propición que no se refiere a la huelga, pero que tiene relación con ella.

El acto que hoy se celebra y la nota que hoy se da en Salamanca es originalísima y de una fuerte emoción.

El mundo trabajador celebra una fiesta, el 1.º de Mayo, y no hay tra-

bajador que pueda sustraerse a ella, pues es la fiesta consagrada al trabajo y a las aspiraciones obreras.

Y ahora yo os propongo: ¿Queréis que tengamos una fiesta en Salamanca dedicada a Béjar? (El público grita entusiasmado: ¡Sí, sí!)

La del 1.º de Mayo será en honor del trabajo y la del 27 de Mayo, para celebrar la fiesta de unión de Béjar y Salamanca y esto será el abrazo de ambos pueblos. No habrá más Salamanca ni Béjar, sino dos pueblos hermanos. (Vivas prolongados).

Y con esto queda terminado el acto, pero antes yo ruego a los aquí presentes, que cada uno se convierta en un propagandista y trate entre el círculo de sus amistades de buscar un auxilio a los trabajadores, y que desde este momento considere consagrada la fiesta del 27 de Mayo, que como he dicho antes, será la fiesta de los obreros de Béjar.

¡Viva Béjar!

Grandes aplausos y vivas contestan al del Sr. Santa Cecilia, y durante largo rato desfilan las mujeres por delante de la mesa presidencial, besando a sus compañeras de Béjar, resultando el acto conmovedor en extremo.

Por fin, en medio de un orden completo, el público abandonó el teatro, y los comisionados son invitadas por varios obreros, marchando a comer en sus compañías.

### Gran Comercio de Paños y Novedades.

Rúa, 15.—Salamanca.

¡Asombroso! son los precios y calidades que ofrece esta casa, en todas las clases de pañería para señora y caballero.

### Cortes de traje (tres metros), desde 15 a 125 pts.

Inmenso surtido en géneros negros, gabardinas, impermeables, mantas de viaje, capotes de monte, panas, driles, etc., etc.

### Clases especiales para el Clero

### AGUSTIN MONJE

(ANTIGUO DEPENDIENTE DE NICOLAS ALBERTOS)

mt. y s. d.

### Balneario y Estación Climatoterápica

de Boñar (León)

### Las aguas más nitrogenadas de España.

Las más indicadas para todas las afecciones del aparato respiratorio. Clima seco y de altura 1.000 metros.

Temporada oficial: 20 de Junio a 30 de Septiembre.

### GRAN LIQUIDACION

de artículos de invierno, con precios excepcionales en franelas, piqués, pañetes, paños para abrigo, toquillas, jersey, mantas, bufandas y mantones.

### ALMACENES AL POR MAYOR Y MENOR

— DE —

### PEREZ Y PARADINAS

Para la temporada de primavera y verano se reciben surtidos inmensos en artículos de gran fantasía para vestidos, tanto en voiles, crespones, lanas y crepés. Siempre grandes novedades.

Vestiditos para cortes y juegos para cristianar.—Paquetería, mercería y adornos.

Muebles de todas clases y objetos para las casas.  
**HOTEL DE VENTAS**  
Atocha, 34.—MADRID  
El establecimiento de esta índole más importante de España.

**Balneario de Santa Teresa.-Avila**  
El mejor Sanatorio de verano  
Clima de altura, 1.286 metros y el más seco de la Península. A cuatro y medio kilómetros de Avila. Aguas radio-azules, bicarbonatadas-liticas. Aparatos respiratorio y digestivo, anemia, artritis y convalecencia de enfermedades, especialmente la gripe. Hidroterapia completa. Hotel con ortales ampliado para la presente temporada con un nuevo pabellón. C. pilla. Salones de recreo, billar y tresillo. Correo y teléfono. G. rago. Extensos jardines y pinares. Automóviles de la casa a la estación de Avila. Pl. anse folletos gratis.  
Correspondencia, a D. Antonio Royo  
Temporada: 20 Junio a 20 Septiembre

**RELOJERIA RAMOS**  
Unica casa en que, por poco dinero, puede usted obtener buen RELOJ, a plazos o al contado.  
Relojes de torre y composuras garantizadas.  
Doctor Riesco, 92. -Salamanca.

**SABAÑONES** CURAN EN 48 HORAS **BALSAMO TROPICAL** estén o no ulcerados, con el del DR. CUERDA  
**¿TOSE USTED?**  
Cure su CATARRO y evitara la TUBERCULOSIS. Use el PULMOGENOL del Dr. Cuenda. Infalible en los catarros por rebeldes que sean.  
SE VENDE EN COMPRIMIDOS Y JARABE  
De venta, en el CENTRO FARMACEUTICO y Farmacia de VILLAR DE SALAMANCA

